



【学校教育目標】 一 自ら学ぶ生徒 二 思いやりのある生徒 三 健康でたくましく生きる生徒

## あいさつ という言葉

旧暦では和風月名で月のことを呼んでいたそうです。季節感やその時季折々の催し物などを感じることで呼ぶ名ですので、風情があり私は好きなのですが、皆様はいかがでしょうか。ちなみに1月はお正月ということで皆が集まる睦まじい月となり、睦月と呼ばれるそうです。では、今月5月は、といいますと皐月・早月（さつき）とのことでした。その意味は、早苗（苗代から田へ植えかえるころの稲の苗）を植える頃ということで、早苗月からきているようです。（国立国会図書館のホームページ）確かに5月は田植えの時期であり、今年5月1日が立春から八十八日目の八十八夜となります。種まきや田植えなどの農作業を本格的に開始する季節とし皐月という名前は、まさにぴったりといったところでしよう。

学校の1年の始まりは、4月ですが、初夏の風薫る5月は、何か新しいことを始めるのにも適している気がします。4月末から5月初めにかけては大型連休もありますので、新年度で少し疲れた体と心を少し休ませ、新たな生活のスタートを切るには良い時季なのかもしれません。

さて、我が上尾中学校も令和7年度がスタートして1か月となりました。私はとても落ち着いた、よいスタートが切れたと思っています。そう思う理由の一つがあいさつです。毎朝、校門近くであいさつをしていますと、多くの生徒があいさつを返してくれます。私より先に「おはようございます」と声をかけてくれる生徒もいます。不思議なもので、それだけで朝からほっとした気持ちになります。なんでもない言葉なのに、挨拶する、されるだけで安心した気持ちになるのはなぜなのでしょう。そこで、少しあいさつについて考えたり、調べたりしてみました。

あいさつがなかったら大変なことになるかもしれません。例えば、何も言わずに黙って他の人の家に入れば驚かされてしまいます。しかし、家に入る前に「ごめんください」の一言などのあいさつがあれば、それほど驚かせたり、怖がらせたりすることもないでしょう。「あいさつ」の一言で安心感が増したり、人と繋がったりできるのではないのでしょうか。

古典落語に「くやみ（胡椒の悔やみ）」という噺があります。この落語は葬儀の席でのお悔やみのあいさつは難しいと話している町人たちの様子をコミカルに描いた噺です。落語家 桂枝雀さんの話す「くやみ」では、噺の「まくら」に「あいさつ」について、興味深く、なるほどと思わせてくれることを話していました。「挨拶というのは、なかなか難しいものがございますね。…「こんにちは」というのもおかしいです。「こんにちわ」では文意は完結してません。今日（こんにち）は結構なお天気でございます、ありがたいことでございますね。ぐらいて一つの文意が完結するわけで「こんにちは」だけでは何のことも分かりません。でも「こんにちは」と言われて「今日はおおしたんですか？」と返す人はあまりおりません。「こんにちわ」と言ったら「こんにちわ」なんです。何でもいいのです。「こんばんは」だって同じことです。「こんばんは」と言い返しています。すからね「こんばんは」言うて「今晚がおおしたんですか？」という人はあまりおりませんからね。なぜかという符丁なんです、挨拶ちゅうのはね。わたしはあなたに対して、何ら敵意は感じていませんよ という意思表示ですから、「こんにちわ」でも「おっ」でもいいわけ。やあ、でもいいわけ。なんでもいいわけですね。」（※省略、意識をしています）あいさつの言葉は、「おはよう」「おやすみ」「こんにちわ」など、その言葉ひとつだけでは、確かに意味がよく分かりません。意味が分かりにくいけれど、あいさつの言葉としてこれだけ定着しているのはなぜなのでしょう。それは、「あいさつの言葉には今日も仲良くしていきましょう」という意味があるからだということなのでしょう。あいさつは、お互いが安心できる言葉であり、仲良くなるための大切な言葉なのでしょう。だからこそ、毎日繰り返し、積み重ねることが大切なのでしょう。そう考えてみますと、やはり「あいさつ」は大事なのです。では、今日もあいさつをしましょうか。



## 入学式

4月8日(火)、239名の新入生を迎え、第79回入学式を開催いたしました。たくさんの新入生の保護者の皆様、来賓の皆様にご祝福され、盛大に開催することができました。在校生の代表生徒が校歌の紹介をしました。



## 新入生歓迎会

4月11日(金)に、生徒会が主催して新入生歓迎会を行いました。生徒会活動の説明や部活動の紹介では、担当生徒それぞれが工夫を凝らして、1年生に分かりやすく説明や紹介をすることができました。



## 全国学力・学習状況調査

4月15日(火)、17日(木)3年生の全国学力・学習状況調査が行われました。調査の目的は、生徒の学力や学習状況を把握・分析し改善を図ること、生徒への教育指導の充実や学習状況の改善等に役立てることです。今回は、国語、数学、理科、質問紙を実施しました。一部、タブレットを使用したCBT試験(コンピュータを使用して実施する試験方式)で行いました。

## 「コミュニティ・スクール上尾中」 学校運営協議会

4月16日(水)本校応接室にて、第1回学校運営協議会を行いました。任命式では、校長から任命書が手交されました。また、令和7年度の学校教育目標、学校経営方針、学校運営協議会の年間計画等について協議しました。

## 5月の予定

完全下校時刻 18:00 留守番電話対応時刻 18:30

日付	曜日	行事予定
1日	木	尿検査回収1次2日目、5時間授業⑥⑤④ ③② 部活動保護者会、
2日	金	<部活動休養日>4時間授業(1学年) ⑤離任式(2,3年)いれあいデー
3日	土	憲法記念日
4日	日	みどりの日
5日	月	こどもの日
6日	火	振替休日
7日	水	月曜日課、5時間授業 埼玉県学力・学習状況調査(2,3年質問)
8日	木	埼玉県学力・学習状況調査(1年)
9日	金	埼玉県学力・学習状況調査(2年)
10日	土	PTAリサイクル
11日	日	
12日	月	⑤避難訓練編成 テスト前部活動停止期間 フォローアップウィーク(19日まで)
13日	火	講話朝会
14日	水	尿検査2次配布
15日	木	尿検査2次回収 歯科健診(3年)
16日	金	市内通信陸上
17日	土	市内通信陸上
18日	日	
19日	月	中間テスト
20日	火	専門委員会 眼科検診(全校)
21日	水	4時間授業 ⑤市内小中一斉避難訓練
22日	木	学校生活アンケート
23日	金	内科検診(1年)
24日	土	
25日	日	修学旅行1日目
26日	月	修学旅行2日目 <部活動休養日>
27日	火	修学旅行3日目
28日	水	3年生振替休業日
29日	木	
30日	金	専門委員会
31日	土	

\*変更になる場合もありますので予めご承知おきください。

## 6月の主な行事予定

6月10日(火) 2年生東京校外学習

6月13日(金) かがやキッズ DAY(学校閉庁)

6月18日(水)~20日(金) 学校総合体育大会中心日  
3時間 給食なし